

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 16 DE JUNIO DE 1924

NUM 1654

Para el aseo de las calles

En muchas partes de esta ciudad debido a las casas destruidas por los temblores, se estacionan en las calles grandes montones de tierra, que obstruyen el tráfico y afean el ornato.

En muchas vías públicas todavía se observan esos cúmulos de tierra, que con las lluvias se transforman en lodazales, que al pasar los vehículos lanzan en diferentes direcciones salpicando los trajes y aun el cuerpo de los transeuntes.

Para evitar esas deficiencias la Jefatura de Sanidad está instruyendo varias sumarias levantadas a numerosas personas que todavía no se han dignado a cumplir las órdenes dictadas a ese respecto.

Para que esas disposiciones se cumplan, a cada persona requerida por esas autoridades, se le conceden varios días de plazo, que de no acatarse será juzgada en sumaria especial para sentar justicia.

Lo que hay de cierto en un desfalco de Cartago

Después de un año se cogió el hilo—La gentileza de la Junta Edificadora—Lo que respalda el compromiso de pago—Su personalidad

En días pasados han informado los diarios de la mañana y también nuestro colega vespertino "La Noticia", de un desfalco descubierto en Cartago en perjuicio de la Junta Edificadora de la Iglesia de los Angeles, pero lo han hecho con pocos detalles. Nosotros queremos darlos hoy, pues aunque fuimos los primeros en tenerlos con toda autenticidad, estamos seguros, no hicimos uso de ellos porque se necesitaba guardar cuarentena en cuanto al arreglo, que ha sido por cierto de gran ventaja para el acusado.

DESPUES DE UN AÑO

Y resulta que la tal fechoría venía de raíces; un año, con toda cautela, duró el destiladero de esta suma; era hecho con bastante audacia pero

El indiciado está en libertad—La suma del pecado es de ₡ 1008

con remordimiento porque a decir verdad, por ₡ 100,8 no valía la pena tanto bochorno. No es que seamos conculcadores para el robo o el bandalaje, pero si todo mortal pensaría lo mismo.

Esto significa que el iniciado lo hacía por necesidad y no por maldad; pero es el caso que no estaba bien hecho aquello en una institución en que se le daba toda clase de garantías y de fianza. Se logró, como hemos dicho, después de un año, coger el hilo de la maldad y cayó el ratón.

LA GENTILEZA DE LA JUNTA

Pero lo más lógico era que se le entregara a la

justicia; esto pensó en el primer momento la honorable Junta Edificadora de la Iglesia de los Angeles, pero hubo unos minutos de reconsideración a la pena y tuvieron la gentileza de llamarlo a cuentas en sesión plena para que él propusiera arreglo.

Le fué aceptado sin más discusiones y se llamó al abogado que habría de hacer el contrato o pagaré de garantía.

LO QUE RESPALDA

Este señor tiene una casa que vale al rededor de ₡ 4000 y que está alquilada; aun de ella debe una parte, pero había seguido amortizando su valor.

Propuso entonces que se tomara la casa como garantía de los ₡ 1008 que faltaban a la caja, por razón de haberlos él tomado mediante la siguiente hábil estrategia:

Los cheques con que a él se le pagaba el trabajo de tenedor de libros,

Pasa a la 4ª

DOS NOTAS

La opinión de don Ricardo en el problema de la carestía de la vida

Muy oportunas, muy sabias, con esa corrección minuciosa del escritor versado en achaques lingüísticos, muy sencillas al par que certeras, nos parecen las frases de don Ricardo sobre el álgido "problema de la carestía de la vida" como dice el colega de la mañana que consigna las valiosas opiniones de nuestro Presidente.

No estamos con todo lo expresado por don Ricardo; no creemos con él en que es poco lo que el Gobierno puede hacer en esta clase de problemas. Creemos que nunca como ahora el momento de hacer, en fundar definitiva, las Cooperativas de Consumo, que sólo podrán funcionar mediante una ayuda efectiva del Estado.

Consignar preeminencias para tal o cual personal, así como cerrar las puertas al cambio político que se opera cada renovación de Supremo poderes es tan peligrosos como cerrar todas las válvulas de una caldera a punto de estallar. Reconocemos que aceptar un vicio y respetarlo es inmoral. Pero lo es más asegurar un grupo determinado de oficinistas una permanencia injusta

que condena la constitución al reconocer la alternabilidad en el Poder. Y esto que decimos puede ser mal interpretado si de técnicos se tratase pero en nuestra Patria hasta a la Presidencia se llegan los "empíricos". Aquí no hay grandes problemas, repiten a cada momento los que les interesa engañar y engañarse así mismos: "Ese es uno—le contestaríamos nosotros esto es: ¿se procede con justicia al establecer el Servicio Civil en Costa Rica?"

Nosotros creemos que no, aunque se nos hable de que el Servicio Civil en otros países ha sido estatuido desde hace muchos años.

Una es la situación de esos países europeos y otra es la que prevalece en Costa Rica.

El mecanismo económico de las referidas cooperativas es demasiado conocido para explicarlo en estas líneas, todo lo parcas posibles y que no tienen otro propósito de llamar la aten-

La reunión de hoy

Esta noche, a las siete, se celebrará en la Casa del Pueblo una gran reunión, en la que don Julio Padilla dará una importante conferencia sobre Economía Política.

Se suplica la asistencia.

Baile del sábado en Alajuela

Así como se había anunciado anteanoche tuvo lugar el baile en el Salón Gimnasio del Instituto de Alajuela, alcanzando un éxito extraordinario.

A las 19 horas y 30 m. salió de esta ciudad el tren especial que contrató el comité organizador, llevando de esta capital un grupo selecto de damitas y caballeros, que fué aumentado por otros invitados que tomaron el tren en la ciudad de Heredia, a fin de asistir a dicho festival.

El Salón que es de verdad muy amplio a las 21 horas se vio espléndidamente lleno

Pasa a la cuarta

Siluetas de actualidad

Nuestro Secretario de Hacienda

Siempre he simpatizado con las personas que hablan mucho—nos decía un amigo ayer. Nosotros también simpatizamos y prueba evidente es que sentimos poderosa afinidad con el Sr. Soley persona para nosotros muy respetable, pero que no nos convence.

Nos habla con tal propiedad que pasma, de cualquier tópico. El hinca el diente en cuanta cosa vea en su camino. Así sea una piedra, no importa; don Tomasito jugará con las ideas más avanzadas, pero no sabrá nunca explicarlas por la sencilla razón de que no las conoce.

Pero es nuestro Ministro de Hacienda, nuestro Colbert, como diría algún romántico de la historia. El es quien ha salvado al país de su inminente quiebra, bancarrota moral, para decirlo propiamente. Lo único que se ha tenido que ha-

cer es crearle, en su oportunidad, la Oficina del Control para que le repeliase, sin honra ni deshonra, giros girados o visados por la Secretaría a su digno cargo, por la linda suma de ₡ 2.000.000 y un pico que debe ser el de una calandria de "muy dulce canto".

Pero nos simpatiza más en su aspecto político. Se dice liberal y no pierde ocasión de manifestar el desprecio que le inspiran las dudas y los problemas, el debatirse angustioso del trabajador costarricense. A los "trabajadores" él los desprecia y, si posible fuera, los escupiría, con grave gesto "uránico", como en frase de nuestro inolvidable poeta Rafaelillo Cardona.

Y el señor Soley Güell, con quien no hemos tenido nunca conocimiento íntimo, nos resulta, a la postre, moralista, celoso guardador de los tesoros públicos. Pero así como notamos en esto alta virtud no podemos menos que fijarnos en que el

señor Soley Güell no tiene memoria. Mal lamentable dicen algunos; mal insuperable diríamos nosotros.

El señor Soley Güell ya no se acuerda de los buenos, venturosos, pacíficos y pingües días de lo muy reciente administración anterior. El señor Soley Güell ya no se acuerda.

I Infelice memorial

II

Don Jorge Ortiz, el Incorruptible

Don Jorge Ortiz, se levantó esa mañana, dió tres bostezos y se dijo: "yo debo ser un grande hombre; bulle en mí un hervor alarmante, como el de una cafetera rusa; por mi cabeza toda idea que pasa la convierto en el oro parlante de mi palabra ¡qué bien, eh!

Y ese día se levantó dispuesto a tragarse el sol y dejar el mundo a oscuras. Y se tragó a Pochet. Pero Pochet tiene una misión divina que cumplir y, como nuevo

Pasa a la cuarta

Voces femeninas

Para don Silverio Chaverri y demás Diputados Reformistas, cariñosamente.

¿Hay acción más noble, más hermosa, más alta, que la de los Diputados Reformistas, que dejando los sinsabores, y las ofensas, que dejan el egoísmo y las pasiones políticas y unidos levanta la idea noble y sublime de la justicia y se colocan en el pedestal del Patriotismo para librar a la Patria de futuras amenazas, en momentos difíciles en que sanos corazones deciden el porvenir honroso, armonizado por la paz, por la libertad y por la tranquilidad de una Patria dulcemente querida, donde hoy vibra la satisfacción de un deber cumplido por los abnegados Diputados Reformistas?

¡Es de admirar en ellos, ese desprendimiento justiciero, de unir sus votos a los del Candidato digno de ellos que por muchas circunstancias merecía tal apoyo, para ser el quien presidiera en unión de ambos partidos, el encarrilamiento sano de la vida costarricense, encarrilamiento, no sanguinario ni malig-

no, alejando el odio y las venganzas....

¡Es de admirar cómo esos valientes soldados saben levantar el estandarte de la Reforma, cantando a la libertad, inspirados en el amor patrio....

Y muy bien les llamo soldados, porque no han librado un combate con su sangre redentora, pero han librado un combate moralmente!

Porque "aquellos" que anidaban en sus almas, la venganza, el odio y el interés, ven hoy caídos totalmente los cimientos de tales intenciones.

Aquellos que deseaban el triunfo, para martirizar y hacer gemir a nuestros hermanos, hermanos de ellos también, se ven hoy serenos, como queriendo ocultar dentro del pecho, lo que antes resfijaron en sus palabras vehementes y sinceras.

Acepten los dignos Diputados Reformistas, la más sincera felicitación y el más ferviente deseo, de que realicen su labor en pro de la madre Patria, para tributarle paz y progreso.

GILDA

Porrosatí, 5 de Junio de 1924

Vida social en Heredia

El hogar de nuestro respetable caballero don Primo Campos Chaves y su apreciable señora doña Eloisa Chanto, se cuentan de plácemes con el arribo de una bella chiquitina, la cual llevará el nombre de Malda Antonia. Nuestras felicitaciones.

—El hogar de nuestro apreciable amigo don Marcos A. Sáenz y su señora doña Cristobalina Ulloa de Sáenz, se encuentra de plácemes con la llegada de una hermosa chiquitina, la que llevará el nombre de María Eugenia. Felicitamos a sus buenos padres, deseándole conservación a la recién nacida.

—Para el Monte, partió la señora doña Elena V. de Morales con toda la familia, donde pasarán largo tiempo disfrutando de las agradables brizas que ofrecen esas bellas montañas; por tal motivo, deseamos que las brizas la acaricien blandamente, y que la felicidad le sonreya a cada paso en unión de su apreciable familia.

CORRESPONSAL

Boda en Alajuela

En la ciudad del Erizo, contraerán matrimonio en breve el apreciable y esforzado joven don Juan Rodríguez González y la bella y gentil señorita Mercedes Ruiz Fernández, hija del actual Secretario de Seguridad Pública don Pompilio Ruiz.

Mucha felicidad deseamos al nuevo hogar que contará con la estimación de la culta sociedad de Alajuela, donde se aprecia con toda justicia las prendas personales que adornan a los contrayentes y los antecedentes de familia que los hacen acreedores a la más completa dicha.

Para curar

OBLEAS ANTIGRIPALES, cura inmediata de la Influenza. — NEURALGINA cura instantáneamente el dolor de cabeza. — LOMBRICIDA, el mejor mata lombrices, frasco: 75 cts. — Botica La Violeta, frente al Mercado.

Suscribase Ud. a "La Prensa"

- LIBROS EN VENTA**
A \$ 5.00 el tomo empastado
- B. PEREZ GALDOS**
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO; CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA; EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50
- R. DE CAMPOAMOR**
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos
M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados
BALTASAR GRACIÁN
TRATADOS
V. BLASCO IBAÑEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
VIRGILIO
LA ENEIDA, con grabado:

Director de la escuela de Escasú

Parece que han sido acogidas las gestiones que importantes vecinos de Escasú han hecho ante el señor Ministro del Ramo para que don Carlos Pácheo Cooper sea nombrado Director de Escuela en aquella progresista villa.

A los damnificados del incendio

Convocamos a los damnificados en el incendio del 28 de mayo de 1923 en la manzana norte del Mercado Principal para una reunión que se verificará el jueves 19 del presente mes, a las siete y media de la noche en la casa de habitación del señor don Manuel J. Grillo, situada 50 varas al norte de la Botica Oriental, con el objeto de tratar asuntos relacionados con los reclamos pendientes.

San José, junio 15 de 1924.

MATEO ALBERTAZZI
Presidente
S. CHAMBERLAIN
Secretario

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Reunion de ayer

Los damnificados del incendio del 28 de mayo deliberan

A las 13 horas de ayer, en el establecimiento "La Luz", propiedad de don Tobías Vargas, se reunieron los señores Mateo Albertazzi, Andrés Borrásé, Manuel J. Grillo, Tobías Vargas C., Antonio Ayales, Ricardo Falcó, Francisco Ortega Tapia, Santiago Chamberlain de la Paz, Oscar Rodríguez, Felipe Fiat y el Licenciado don Clodomiro Salas Castro, este último en calidad de consultor legal, con el objeto de deliberar en el asunto del incendio del 28 de Mayo de 1923, en el Pasaje Calderon.

Sres. son los damnificados de aquel siniestro y aun esperan la reparación al daño recibido, el cual, después de un año de espera y de tramitaciones, no ha sido tratado en debida forma.

Se acordó enviar a la Honorable corporación Municipal una nota solicitando los datos del monto de los depósitos del diez por ciento que han hecho las Compañías aseguradoras en el incendio del Pasaje Calderón; se pide además el valor de los que faltan por pagar y además si cree conveniente la Honorable Corporación que debe fijar un tiempo prudencial lo más corto posible para que los damnificados que aún no han estimado sus pérdidas, se sirvan presentar los datos pertinentes.

Se acordó publicar un aviso en LA PRENSA y "La Nueva Prensa" convocando a los damnificados a las próximas reuniones que se celebrarán en casa de don Manuel J. Grillo, con el objeto de llegar a una inteligencia al respecto, para facilitar a la Municipalidad su intervención en esto, por la discrepancia habida en el informe del Procurador y que a algunos de esos damnificados ha dejado descontentos.

Se nombró una junta directiva que dirigirá los trabajos preliminares y quedó integrada así: Presidente, don Mateo Albertazzi; Vicepresidente, don Manuel J. Grillo, Secretario, don Santiago Chamberlain

LIBROS EN VENTA

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- A. ZAMBRANA
La Administración: Estudios Jurídicos.
Ideas de Estética, Literatura y ciencia: La Poesía de la Historia.
- JOSE DE MATURANA**
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
- F. PIY MARAGALL**
CARTAS ÍNTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75
- EDUARDO ZAMACOIS**
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
- RICARDO LEON**
LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS
EL AMOR DE LOS AMORES
- L. ALAS "Clarín"**
DOCTOR SUTILIS
- SALVADOR RUEDA**
POESÍAS
- T. FASSO**
LA JERUSALÉN LIBERTADA

Eloy Jiménez M.
Instalará su taller de Mecánica, Carretería y Electricidad detrás del Colegio de Señoritas.

CORREO DE MÉXICO

El triunfo de la Revolución ha sido el de los diez millones de "indios", trabajadores y explotados siempre. Los indios yaquis, tribu del Estado de Sonora, en el extremo Norte de la República, festejarán al Presidente General Obregón, a su paso para Hermosillo. Le invitarán a pasar a su región (la Sierra de Bacatete que en yaqui expresa: "Carriso que crece sobre la piedra") para que visite las Escuelas Indígenas, recientemente inauguradas por la Secretaría de Educación Pública, y a que presencie las fiestas que en su honor se darán.

Doscientos cloquentes periodistas norteamericanos, cada uno representante de un periódico de los Estados Unidos, ingresaron a la capital mexicana recientemente. Por primera vez en la historia de México que llega un tan crecido número de publicistas. El Secretario de Relaciones Exteriores les dio la bienvenida en nombre del Presidente, invitándolos a pasar, al día siguiente, al Castillo de Chapultepec, en donde se les agasajó debidamente.

Gran entusiasmo ha despertado entre los diferentes centros musicales la invitación que ha hecho circular la Academia Nacional de Artes y Letras de la Habana, convocando a todos los músicos de raza hispanoamericana para un gran Congreso que se celebrará en la capital cubana en mayo de 1925, coincidiendo con la inauguración del nuevo período presidencial.

Está por llegar a Veracruz el poderoso vapor "Exposición" de Italia, que por cuenta del gobierno italiano recorre, en propaganda comercial, y de ventas, por todos los países del Nuevo Mundo. Vienen allí selectas representaciones de Intelectualidad, comercio e Industria Italianas, así como un buen número de expertos que estudiarán las condiciones comerciales de cada país.

Se espera que en estos

días se celebre el Congreso del Inquilinato, en él tomarán parte representantes del Sindicato de Inquilinos y de los Propietarios de casas, para discutir sobre derogación de los términos de contratos de arrendamiento, dadas las inhumanas, absurdas y anticonstitucionales que ahora son.

Como ceremonia curiosa consignan los diarios metropolitanos el matrimonio socialista del señor Manuel C. Morales y la señorita María Ramírez. La ceremonia nupcial se llevó a efecto en el edificio que ocupa el Instituto de Ciencias Sociales, dependiente de la Confederación Regional Obrera Mexicana. A las puertas del establecimiento fueron esperados los desposados por una corte de amor integrada por lloras obreritas vistiendo de rojo-negro. El secretario de la Confederación Regional Obrera les tomó juramento de haberse unido por libre voluntad, en *disoluble* lazo.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

HARINA
FORTALEZA
acaba de recibir la Panadería
La Josefita
150 vs. al sur del Hotel Washington

Teatro Completo

- Alvarez Quintero J S
A \$ 3.50 TOMO
- I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: Beldén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: El nido: Las flores.
- IV. SAINETES Y ZARZUELAS
La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas (A Sevilla en el "botijo")
- V. COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zigala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.
- XII. COMEDIAS Y DRAMAS
Amores y Amorios: ¿Quién me recuerda usted?: Doña Clarines: Los ojos de luto.

Suscribase a La Prensa

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS
Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón & externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis E. U. de A.

LUNES LITERARIO

Náufraga

Tenía los ojos claros y un mirar de serpiente que lo magnetizaba todo a su alrededor. Era fría, callada, taciturna, inclemente, con un vago presagio del amor y el dolor.

Se burlaba de todo con afán inconsciente y reía reía... Tenía un hondo temblor en las manos de virgen y en el seno turgente y en las claras mejillas y en el labio hecho flor.

Se marchó por el mundo, con su risa sonora, con sus pies diminutos, con su carne de aurora y un anhelo infantil de volar y querer...

Y en la noche sin rumbo, sobre el gran precipicio resbalaron sus plantas, se manchó con el vicio, y se fue entre la sombra para nunca volver.

CARLOS DUARTE MORENO

La época

Una gran parte de los hombres son públicos, es decir dados a la política, y otra parte, todavía mayor, no se conforma con la posición de caballero particular, ni de caballero de gracia. Esos próximos aspiran aunque sea a un rincón en el gran encanar de los hombres públicos. Todos, más o menos, viven de esperanzas cortesanías, prisiones en que muere el ambicioso y donde al más astuto nacen canas. Ya nadie aspira a la vida pastoril, pintada por Teócrito, Virgilio y Garcilaso; y aun los mismos que escollan en la carrera emprendida no siguen el ejemplo del manchego, quien, cuando tuvo que suspender el ejercicio de la caballería andante, se dedicó a pastor. Aquella vida tranquila cantada por Fray Luis, ya no nos satisficiera, por más que esté ceenta de cuidados.

El espíritu de la época está marcado por el buen ánimo con que acometemos atrevidas empresas, en busca del metal preciado, o de la gloria o de cualquier cosa, con tal que pueda producirlo, aunque la gloria sea de oropel.

La publicidad, la agitación, el ruido forman la atmósfera que nos rodea. Y guiados de ese espíritu, unos cruzan con frecuencia los océanos, otros se devanan los sesos por hacer nuevos inventos, otros aporrean las tribunas democráticas, esforzando las laringes y soltando gazafates más grandes que cetáceos descomunales, y otros, en fin, hacen sudar las prensas, resolviendo con aplomo de estatua y frescura de lechuga todos los problemas políticos económicos y sociales.

Pfo VIQUEZ

Por las botas de charol

La chiquilla es pura y buena no usa cintas ni arrebol y en su mirada serena brilla un rayito de sol.

Ya se está haciendo morena y no desea un quita-sol; su pensamiento se llena con las botas de charol.

Un galante caballero la ofrece lujo y dinero si le da su corazón,

y ella incauta, alucinada cambia su alma inmaculada por las botas de charol.

CARLOS ARIAS ORTEGA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

DE ESPARTA

La Providencia se encarga de hacer ver lo costoso, lo difícil y lo imposible que es sostener la vía del Pacífico por la ruta que se ha mantenido desde el túnel de Cambalache, el de Carballo, la roca del mismo nombre y el Puente de Barranca, que en los gastos desde la fecha en que se inició por unos veclinos de este Cantón, la aper-

tura de la vía desde Jesús María pasando por ésta, por valioso que hubiere sido su costo primitivo, a los gastos ocasionados por derrumbes, lavados y pérdidas de puentes, no tomemos en cuenta las pérdidas de la Empresa como las que sufren aparentemente los comerciantes importadores y los que trabajan dentro del país, que no son ellos los que sufren estas pérdidas, sino el pueblo consumidor.

Hoy más que nunca deben de preocuparse no sólo nuestros Representantes G. Romagosa, M. G. Agullar y los que tienen la misma posición por el Cantón de San Ramón, con su fácil palabra en el Congreso o con su pluma en el periódico; haciendo constar con las razones que da lugar la solicitud en referencia, lo interesante que sería para la República, el poner en contacto directo con la Meseta Central a este laborioso y esforzado Cantón olvidado de los Gobiernos, sin tomar en cuenta los ofrecimientos de traviesas, la faja de tierra que puede ocupar la vía.

Los ofrecimientos antes dichos están en pie y no dudo que hasta una contribución monetaria, para hacerle menos gastos al supremo Gobierno de la construcción de esta línea con la que se beneficia San Ramón por ser este un lugar más cerca la comodidad de sacar sus productos, que el que están usando hasta la fecha

Corresponsal

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote es. quintero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Fragmentos

Los hombres lujuriosos son como los glotones: los glotones engullen cuanto les viene a las manos, teniendo por secundario la exquisitez de los manjares; su pretensión es hartarse.

Los lujuriosos, á fuerza de saciar su pasión exagerada y malsana, hacen de la belleza femenina un hartazgo. Infelices. Desnudan todos sus bellos secretos, y como su apetito es insaciable, llegan hasta manchar con su impudicia, la más alta y más bella figura de la vida, que es la mujer.

La mujer es una rosa; hay que aspirar su aroma con suma precaución para no arjarla; no es menester deshojar una flor y arrancarla del tallo para deleitarnos con su fragancia y convencernos de que es bella; antes al contrario se debe cultivar con sumo esmero para que la Primavera, la encuentre más hermosa y más fragante aún.

Los labios de una mujer al igual que los pétalos de una rosa se manchan con el exceso de caricias. Las caricias exageradas, el derroche de besos son estímulo y preludio a los placeres de la carne; son ardor, voluptuosidad, corrupción.

Los que han besado muchas veces (habrán besado, en realidad, alguna vez? Quien sabe! En el mundo hay mucho amor, todo es amor, pero hay también mucho Sancho del amor, y pocos muy pocos son aquellos que hacen comulgar su sentimiento, es decir, que besen con infinita pureza, porque, el beso puro, inmaculado, el beso nítido, es un manjar casi divino que en los labios deposita el alma, y que es, la comunión suprema del ideal.

CARLOS ARIAS ORTEGA

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Hierro para techo

y para tabiques imitación tablilla tela metálica, cumbreras y cemento
SE ACABA DE RECIBIR
EN EL ALMACEN DE
TOMAS FERNANDEZ

AVISO

El General Volio recibe en la Casa del Pueblo de las 12.30 a las 2.30

El año pasado vendimos

390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: **SEMPER SEC** (inglesa) y **CONTINENTAL** (alemana)

GONZALEZ Hnos
TIENDA ROMERO

Suscribase Ud. a LA PRENSA le dirio de la tarde mas antiguo



PÍDALO

Cuando Ud. pide una dosis de Aspirina y le dan dos tabletas sin la Cruz Bayer, envueltas en un papel cualquiera, Ud. ni VE ni SABE lo que va a tomar. ¿Quién le garantiza la pureza de esas tabletas? ¿Cuántas manos sudosas las han tocado? ¿Cuánto tiempo han estado expuestas al aire y a la humedad perdiendo su eficacia? En cambio si pide

"UN SOBRE BAYER"

ve y sabe que recibe dos Tabletas Bayer de Aspirina legítimas, en un Sobre transparente, limpio, impermeable e higiénico, las cuales llegan a sus manos absolutamente puras, frescas y eficaces.

EL "SOBRE BAYER"

significa limpieza, seguridad e higiene. Si Ud. es persona cuidadosa, pídale! Si Ud. es persona ascada, pídale! Si no quiere exponerse a ser engañado, pídale! No acepte más tabletas sueltas! Pída siempre

"UN SOBRE BAYER"

Precios: Sobrecito: 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 2.25

Lo que hay de cierto de una estafa en Cartago

eran hechos por él mismo y firmados por el Presidente de la Junta, quien no tenía la menor duda en hacerlo antes de llenar el cheque; este señor ponía el valor de su sueldo mientras llegaba a manos del Fiscal y luego, con todo cuidado, agregaba adelante un "uno" y en la lectura también un "ciento", con lo que se lefa "ciento..."

La casa en cuestión será vendida inmediatamente que este señor deje de hacer el primer abono mensual, como es su compromiso; hasta ahí ha llegado la gentileza de la citada Junta Edificadora.

SUPERPERSONALIDAD

Es el héroe de esta jornada, un individuo de nacionalidad alemana, y nos reservamos su nombre por respeto a los vencidos, muy trabajador, casado, con pocas obligaciones y cuya profesión, como se ha notado, es la de tenedor de libros, profesión muy lucrativa por cierto.

Hace algunos meses compró una finca en el Cantón de Paraiso y se radicó en ella dedicándose a la agricultura.

En Cartago se le conocía siempre por aten-

to y trabajador; llevaba los libros de varias casas comerciales y particulares.

UN COMENTARIO

Nosotros damos estos datos porque así se nos suministraron y creemos francamente que si no se hace pronto una ley que sea severa con esos extranjeros perniciosos que en vez de trabajar por el honor de su Colonia dejan mal sentado su nombre, se está dejando abierta la puerta a todos esos que van y vienen sin escrúpulo y dan un golpe de gracia a los tesoros de instituciones religiosas, de particulares y un día a los del Estado.

Nuestra vida de libertad y de franca hospitalidad es con frecuencia tomada más allá de su canon, y no está bueno ser tan generoso con el que no sabe estimar tal gentileza.

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO
Páginas de un descontento, M. Gorki
Evolución y revolución, Eliseo Reclus
La guerra, Octavio Mirbeau
Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin
La Siberia, Wladimiro Korolenko
En coacción moral, Ricardo Mella

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LICOR ARNALDI

Recomendado desde hace más de 30 años por celebridades médicas de Italia y del extranjero para la CURACION RADICAL Y DURADERA DEL

Asma

De cualquier especie y de la BRONQUITIS CRÓNICA—De venta en todas las Boticas UNICOS CONCESIONARIOS:

Delcore, Arone & Co.

Siluetas de actualidad

Viene de la 1ª

Jonás, sólo permaneció unos minutos en el vientre de la ballena. Y nuestro alto, garboso y esbelto hombre cartaginés, señor Ortiz, que Dios conserve para que goce de la salud eterna, se ha visto en doloroso y forzado caso de devolver la papa caliente que se tragó.

Que el padre Matarín de Mataró no, los perdona, si en lo escrito se ha deslizado, como demoniaca serpiente, alguna blasfemia gorda que, en rigor de verdad, no quisimos proferir.

Elegantes, con corbatín de seda, con esplendente chaleco de loca fantasía, muy aristocráticamente aliñadas, como cucos "papecillos", son

todas las ideas de nuestro Ministro de Hacienda El quisiera siempre parecer "bien", por aquello de que a la mujer del César no le basta ser honrada sino que también debe parecerlo.

He aquí uno de sus elegantes razonamientos: Los talleres tales cuestan mucho al Estado; el producto que rinden es pobre y costoso; ergo, el mantenimiento de éstos resulta ruinoso, lo que se resuelve suprimiéndolos. Los trabajos serán dados por contratos particulares.

Nos parece suficiente para que cualquiera que adivine lo que hay en el fondo de esos "razonamientos," suelte el trapo a reir.

Con qué en estas alturas y con esos maravi-

llosos malabarismos, señor Ministro a quien le colgamos el sambenito de la "idea" lanzada a la circulación por un diario de la mañana.

Desde luego respetamos la aguda sapiencia económica en que esa idea seinforma.

Que hay muchos trabajos que hacer por cuenta del Estado, en lugar de recurrir a los trabajadores, darles buenos salarios para que el trabajo sea eficiente, colocar en la dirección de las obras a un técnico, (por práctica que por títulos no queremos) se recurre a un amigo que a las condiciones de amistad reúne casi las de un cómplice, y se le ruega que acepte el "contratito" que, seguramente, ha de de-

jarle pérdida aún no cumpliendo.

Aplaudimos calurosamente el procedimiento tan científico como económico.

NOTA DEL DIA

Por Bernardo Merino

DOS ESTRENOS

"Delirio de Grandezas"

"Mi prima está loca"

El sábado se estrenó en el Teatro América una comedia en tres actos de José Antonio Saldía, uno de los autores más talentosos y de mayor nombradía entre los literatos argentinos.

La obra se titula "Delirio de grandezas" y el público la recibió con gran simpatía. El asunto es muy interesante y constituye una buena lección para los que padecen de megalomanía.

Son numerosas las familias que, sin tener medos de fortuna, se empeñan en imitar las costosas costumbres de los verdaderamente ricos, y esta chifladura, tan ridícula como tristísima, les amarga la vida haciéndoles caer en trampas vergonzosas. El ilustre Saldía nos ofrece el caso, un tanto doloroso de una de esas familias llenas de pretensión y de vanidad, que acabaría dramáticamente si no acudieran en su auxilio y la curaran de su delirio los dos únicos hombres sensatos que existen en la familia.

Un obrero inglés, serio y flemático, como cumple a su raza, se casó con una criolla argentina y tiene cinco hijos, todos ya casados o casaderos. El inglés es un empleado de ferrocarriles, laborioso, ordenado y ahorrista. Así puede llegar a comprar la casa en que vive, que la

pone a nombre de la mejor de las hijas.

Pero la vieja criolla se pirra por los aristocratismos y las distinciones sociales. Llena las cabezas de sus hijas de falsas ilusiones irrealizables y las pobres muchachas sueñan con millones, con automóviles y palacios y lujos de todas clases. Una de ellas riñe con el marido porque no le ha podido comprar un abono para la ópera. La vieja hipoteca la casa para comprar trajes, piano, tomar criada, y hacerse ilusiones de que es una dama opulenta. Hasta que al honrado inglés se le sube a la cabeza la energía de Albión, y acaba de una vez con todas las mentecatas de la familia: con la peluca cursi de la vieja, con el escandaloso colorete de las hijas, con las espléndidas cuentas de la modista, con la vagabundería señoriltinga del hijo, despidió a la criada que no hace ninguna falta y vende el piano que todavía hace menos falta en una casa donde nadie sabe de música. Es una magistral escena que despertó en el público mucho entusiasmo.

La comedia está hecha con talento y habilidad, con la maestría de un autor que conoce admirablemente todos los resortes de la escena. Claro que Saldía no necesita que lo bombeemos desde aquí y a estas alturas, cuando hace años que está consagrado en las letras de Buenos Aires como uno de los mejoritos autores. Pero la justicia siempre es la justicia.

La obra es de característica y la señora S. García hizo la figura central de la obra interpretando la vieja criolla con mucho talento y con un empuje y una energía que el público premió con carcajadas y aplausos.

Villanova hizo el inglés admirablemente, con una sobriedad digna de los mejores elogios.

Toda la Compañía tomó parte en esta obra que tiene muchos personajes, mostrándonos una vez más lo armónico y disciplinado del conjunto artístico, que hace honor a su director.

Las dos funciones de ayer domingo fueron dos llenazos colosales. No un solo asiento quedó por vender.

En la de la noche nos ofrecieron otro estreno, el de la comedia "Mi prima está loca" original de dos autores argentinos, Francisco E. Collazo y Torcuato Insausti.

"Mi prima está loca" es una grandísima comedia. Por su interés y por su arte, es superior a "El gringo Baratler" que tanto ha gus-

jarle pérdida aún no cumpliendo.

Aplaudimos calurosamente el procedimiento tan científico como económico.

El baile del sábado...

Viene de la primera

por una concurrencia distinguida, integrada por estimados elementos de la sociedad de Cartago. San José, Heredia y de esa provincia. Después de media hora, la orquesta del reputado Repeto, inició el desfile, que fue un acto memorable dado lo hermoso y flamante que era la legión de señoritas todas sonrientes y bellas que constituían el verdadero triunfo de la fiesta. A esto la orquesta siguió el desarrollo de su programa, compuesto de oleas escogidísimas que fueron ejecutadas magistralmente y con sin igual prodigalidad, cosa que distinguió al maestro Repeto, a quien felicitamos.

El entusiasmo de los invitados fue inmenso y reinó una inalterable cordialidad, casi simbólica, porque allí estaba congregado lo mejor de los elementos sociales de las provincias antes dichas, prolongándose este festival hasta las 3 30 a. m., hora en que se retiró la concurrencia hoodamente complacida.

Fue aclamada reina de la fiesta la apreciable señora doña Nelly Montoya de Soto siendo integrado su sé-

tado a nuestro público, y hasta nos atreveríamos a decir que es la mejor comedia que la compañía argentina nos ha presentado hasta hoy.

Es una obra movidísima, con muchos personajes, hecha con picardía de autores marrulleros y lleaos de experiencia, que saben perfectamente cómo se intriga a los públicos y se les engaña con situaciones que parecen de gran seriedad y que luego resultan bromas de buena ley.

Los autores han querido demostrar lo que puede la fuerza del amor. Dos hermanos solteros y ricos y tres amigos del mismo calibre, constituyen una pandilla de jueguistas empedernidos. El que no es jugador es borracho; el que no es borracho es mujerlego, y cada uno parece dominado por los siete pecados capitales.

De pronto cae entre ellos una linda prímata pacida y criada en Washington, y todos se enamoraron al mismo tiempo de la bella americana. Para merecer su amor todos se regeneran. Ya no juegan ni beben, ni les interesa las mujeres alegres, ni piensan en el derroche ni en la juerga. Renace el sentimiento, la conciencia, la formalidad. Cada uno sueña con ser el preferido.

Hasta que, al final del segundo acto aparece un joven norteamericano y la hermosa Mery lo presenta como su novio.

Una profunda tristeza, una inmensa desolación cae sobre aquellas almas enamoradas. El amor ha pasado, la ilusión, se desvanece y cae el telón sobre la tristísima melancolía de aquellos corazones jóvenes.

La obra parece terminada. Sin embargo, en el tercer acto, los autores le dan un cambio notabilísimo, lógico y muy teatral. Los muchachos, para ahogar su tristeza, vuelven a las parrrandas y al desorden con más fuerza que antes, menos el mayor que se siente regenerado aún dentro de su desilusión.

quinto de honor por las inteligentes simpáticas señoritas, que eran un dechado de belleza y de primor: Carmen Borrero, Elisa María Chavarría, Adriana Chavarría, María Clemencia Padilla, Yolanda Amador, Aida Fernández, María del Socorro Salas, Sara Rodríguez y Tilla Soto.

Concurrieron a esta fiesta el señor Gobernador de esta Provincia don Rogelio Sotela y Sra., el señor Gobernador de Alajuela y señor Comandante de Plaza. El señor Sotela hizo una bella alocución que gustó mucho y que resultó oportuna y elocuente, resaltando a la mujer, a las excelencias virtudes de Alajuela cuna del inmortal Erizo.

Por lo gratamente impresionados que quedamos, la sin igual magnificencia de la fiesta, damos nuestra felicitación muy calurosa a los miembros del Comité organizador, señores Humberto Soto Guardia, Ramiro Pertuz Jimeno, Ingeniero Francisco de Mendiola, Antonio Rodríguez, Hugo Aymerich, Melitón Martínez y Manuel Rodríguez.

Y la gentil americana les descubre que ella no tiene tal novio, que todo ha sido una extratagema para probar hasta donde llegaba el amor de sus primos. También ella está enamorada del primito más joven, al que se propone regenerar definitivamente para casarse con él.

Y la comedia termina inundando las almas con esa claridad de amor que todo lo embellece.

Repetimos, y ahora lo afirmamos rotundamente, que esta es la más bella comedia que hemos visto en esta temporada. Es un retazo de vida interesantísima magnificada por un arte verdadero.

La joven y bella actriz Manolita Villanova hizo la deliciosa Mery con muchísimo talento, prestándole al personaje un encanto profundo que justifica las oleadas de amor que levanta su presencia.

El eminente Villanova hizo un criado que cuida de los señoritos, les sirve, les admira, los aconseja, los defiende y procura que la casa no se hunda entre el desorden de la soltería jueguista.

Es este el personaje más simpático de la obra y Villanova supo arrastrarlo al público estrepitosos aplausos y continuas carcajadas. Trabajó en esta obra toda la compañía y las escenas complicadas y movidísimas salieron admirablemente, con lo que se ve que las artistas han tomado la obra con verdadero cariño.

Vaya una felicitación a todos ellos, y especialmente al director, por el legítimo éxito que obtuvieron anoche.

El Cambio

Hoy a las 13 horas

Nueva York	402 %
Londres	346
París	104
España	275
Italia	89
Suiza	357
Bélgica	90